

## Thème 1 : Et avant la France ?

### Préambule :

Les traces les plus anciennes d'une occupation du territoire français datent de l'époque préhistorique. De nos jours encore, des découvertes archéologiques permettent de mieux connaître la vie de nos lointains ancêtres.

Les fossiles sont les traces les plus courantes. Les archéologues découvrent également des outils (biface, harpon), des peintures (grotte de Lascaux), des menhirs.

### I/ Le paléolithique

Les hommes du paléolithique ont vécu de – 3 millions d'années à – 12 000 avant JC environ. Les hommes vivent de la chasse, de la cueillette et de la pêche. Ils sont qualifiés de nomades, c'est-à-dire qu'ils n'ont pas d'habitat fixe. Ils vivent dans des tentes de peaux, sous des rochers ou à l'entrée des grottes. Ils utilisent des outils pour chasser, pêcher et se nourrir.

Ces hommes étaient des artistes. Ils peignaient sur les parois de grottes des scènes de vie, représentant les moments de chasse ou les animaux. Les deux grottes les plus connues en France sont la grotte de Lascaux et la grotte de Chauvet. On appelle ça l'art pariétal.

### II / Le néolithique

Sur notre territoire, durant la période qu'on appelle le néolithique (environ 5800 ans avant JC), les hommes cessent de se déplacer. Ils deviennent sédentaires et construisent des villages comme celui qui a été découvert au bord du lac de Paladru en Isère.

Ce nouveau mode de vie des hommes a été rendu possible par la découverte de l'agriculture.

Désormais les hommes font pousser eux-mêmes leur nourriture mais également par la domestication des animaux.

Les hommes du néolithique fabriquent de nombreux objets en pierre, terre cuite, mais également en métal. Ils travaillent aussi le tissu.

Les premiers habitats sont construits à base de matériaux naturels : bois, mousses, roseaux, terre... Ils sont généralement de forme rectangulaire et ne comptent qu'une seule pièce.

### **III/ Les gaulois**

Les Gaulois sont des Celtes originaires du Centre de l'Europe mais aussi des Grecs qui se sont installés sur le territoire de la France actuelle. Ils ont vécu en France de – 500 avant Jésus-Christ jusqu'à – 52.

Les Gaulois sont divisés en de nombreuses tribus, mais ils forment une civilisation, car ils ont la même façon de vivre. Ce sont de redoutables guerriers, d'excellents artisans et de bons agriculteurs.

La société est divisée en trois, il y a le chef-roi puis il y a les druides qui s'occupent des affaires religieuses et de l'instruction et on trouve aussi les chevaliers. Enfin on retrouve les gens du peuple qui sont soldats, artisans, commerçants ou agriculteurs.

Les Gaulois ont de nombreuses divinités comme Epona, déesse des chevaux ou Belenos dieu de la lumière, de la jeunesse et du Soleil.

*Des gaulois nous avons hérité de l'emblème du coq. Les Gaulois ont coupé des forêts des forêts pour en faire des champs et des villages.*

### **IV / Les gallo-romains**

Le général romain Jules César débute la conquête de la Gaule en 58 avant Jésus-Christ. Il remporte une victoire décisive en -52 contre le chef gaulois Vercingétorix, à Alésia.

Les Gaulois adoptent ensuite le mode de vie des Romains : c'est la romanisation. Ils utilisent leur langue, construisent des villes sur le modèle de Rome, pratiquent la religion des Romains et se divertissent comme eux. Ils deviennent des « Gallo-Romains ».